



**Nombre del alumno: Ángel Gabriel
Gómez Guillen**

**Nombre del profesor: MVZ.
Guillermo Montesinos Moguel**

**Licenciatura: Medicina
Veterinaria y Zootecnia**

Materia: Zootecnia de Bovinos

**Nombre del trabajo: Situación de la
Ganadería en Chiapas.**

Ocosingo, Chiapas 18 de mayo de 2023.

INTRODUCCION

A continuación, se presenta un ensayo en donde se hablará acerca de la situación de la ganadería en Chiapas, destacando puntos importantes como la ubicación más relevante de las zonas de producción lechera, las zonas productoras de ganado de engorda y los tipos de producción que mas predominan en nuestro bello estado, Chiapas.

Sabemos que como bien su nombre lo dice, el ganado lechero, es el ganado criado por su capacidad de producir grandes cantidades de leche, a partir de la cual se elaboran los productos lácteos, como el queso, quesillo, crema, mantequilla, entre otros. El ganado lechero generalmente es de la especie Bos Taurus.

Por otro lado, tenemos el ganado de engorda, o engorde de ganado bovino que consiste en producir la mayor cantidad de kilogramo de carne por unidad de superficie, en el menor tiempo posible. Ello implica que individualmente cada torete gane peso aceleradamente, pero además debemos maximizar el uso del recurso tierra.

En Chiapas, de acuerdo a datos del SIAP tiene una población de ganado bovino en pie de 2, y ocupa el tercer lugar en producción de carne (217, 395 toneladas de carne).

Teniendo claro estos puntos, podemos dar inicio al desarrollo del ensayo con nuestro tema principal “**Situación de la ganadería en Chiapas**”, enfatizando en las situaciones de ubicación de ganado lechero, zonas productoras de ganado de engorde y tipo de producción predominante en el estado.

SITUACION DE LA GANADERIA EN CHIAPAS.

Chiapas se ubica en el decimo lugar a nivel nacional por el valor de producción de ganado, lo que representó 4.3% de la producción nacional. Entre 2010 y 2021 el valor de la producción en Chiapas se incremento el doble (102.2%), mientras que en el periodo 2018 – 2021 el incremento fue de 18.6%.

En materia de ganadería sostenible y rentable, Gil Vázquez señalo que Chiapas se ubica en el tercer lugar nacional por el valor de la producción de ganado bovino, y que, en el primer año de esta administración, la SAGyP realizo 925 pruebas de fertilidad a igual numero de sementales bovinos, en beneficio de 80 productores de 26 municipios.

El estado de Chiapas, junto con otros estados del sureste, forma parte de las entidades en donde las unidades económicas de ganadería bovina asumen un patrón de producción extensivo, de pastoreo y doble propósito. A lo largo de su historia como estado productor lechero, la entidad ha tenido avances dentro de las diez primeras posiciones en cuanto a su volumen de producción, aunque con incrementos menos significativos que los ocurridos en regiones con ganadería familiar (Jalisco) o intensiva (Coahuila).

En Chiapas, la ganadería bovina es una actividad relevante para la economía del estado y tiene una enorme importancia relativa en el sector primario.

Históricamente, la región Frailesca ha sido una de las principales zonas ganaderas del estado de Chiapas, por lo que se puede intuir que la estructura actual de su sistema lechero es una buena aproximación de la del estado.

Se consideran tres de los municipios con mayor actividad lechera: La Concordia, Villaflores y Villa Corzo.

La ganadería en México ocupa alrededor de 110 millones de hectáreas, lo cual

representa el 60% del territorio nacional y genera alrededor de 1,820,547 toneladas de carne al año. Los sistemas de producción que se desarrollan en México dependen de la función zootécnica de los animales (leche, carne y doble propósito) y el tipo de alimentación (intensivo, semi-intensivo y extensivo).

Para el caso de Chiapas y de acuerdo a INEGI, la ganadería se lleva a cabo en 1,438,279 hectáreas, la cual contribuye con el 6.35% de la producción bovina nacional. De acuerdo al SIAP tiene una población de ganado bovino en pie de 2, y ocupa el tercer lugar en producción de carne (217,395 toneladas de carne).

Se encontró que el desarrollo de la ganadería bovina en Chiapas, se encuentra distribuida en diferentes distritos y municipios, sin embargo, los distritos de Pichucalco, Palenque, Comitán y Villaflores son los que tienen la mayor producción bovina en pie en el estado.

La comercialización en Chiapas debido a la tipología de productores ganaderos, se lleva a cabo de manera diversa (a nivel productor, comercialización o intermediario, engordadores y finalizadores), los cuales son los que aportan bovinos en pie y carne en canal el mercado interno del estado y al resto del país. Esta comercialización se lleva a cabo a nivel de rancho y en los centros de acopio, espacio donde convergen todos los actores de la cadena de valor de bovinos de carne. De acuerdo a la comercialización, se encontró que la mayoría de los ranchos vendieron su ganado bovino de carne a intermediarios (59.2%), el 29.3% directamente al consumidor, a los rastros el 4.2%, el 3.1% a carnicerías, a centrales de abastos el 0.6% y únicamente el 0.5% y 0.3% a centros comerciales o supermercados y otros países, respectivamente.

En Chiapas, podemos encontrar distintas razas de ganado. El 33.9% de las superficies tienen al ganado suizo como la raza base de sus hatos ganaderos, el ganado cebu el 9.9%, Simmental el 6.0% y el resto tienen Simbrah (1.4%) y charoláis (1.8%).

La producción de bovinos en el Estado se desarrolla en especializaciones de carne, leche y doble propósito. El ganado Chiapaneco tiene una buena aceptación en cuanto a su calidad, se comercializa principalmente hacia el norte del país y centro América. (*Oropeza, 2009*). La ganadería bovina en el Estado es la segunda actividad en importancia económica.

El pastoreo es el encuentro de la vaca (animal) con el pasto. Es un gesto de amistad y reciprocidad, donde la vaca obtiene del pasto los nutrientes para subsistir, crecer, producir y reproducirse y a su vez el pasto necesita de la vaca, para ser comido, crecer vigorosamente muchas veces al año, estimulado por la saliva, por la bosta y por la orina (*Voisin, 1991*).

El estado de Chiapas, tiene como cualquier otro estado, una unión ganadera regional, sin embargo, también tiene una Asociación denominada “Asociación de Criadores de Razas Puras del Estado de Chiapas”. Dentro del estado de Chiapas, las razas de ganado bovino de registro ponen a prueba su capacidad de adaptación. Actualmente, se producen las mejores líneas de ganado bovino de registro.

RAZAS CEBUINAS

Nelore: padrón y mocho, de alta fertilidad y eficiencia en conversión alimenticia para el tropico.

Gyr: De excelente adaptabilidad y considerado de doble propósito.

Sardo Negro: con una rusticidad admirable, precoz y de buen manejo.

Guzerat: Revoluciono la ganadería tropical con rusticidad y productividad

RAZAS EUROPEAS

Simmental: Raza de doble propósito con rápido desarrollo y crecimiento.

Suizo americano: Orientado a la producción lechera, ganado desarrollado en Norteamérica.

Suizo europeo: Con gran potencial carnico, considerado también de doble proposito.

Jersey: Excelente cantidad y calidad de leche, rústicas y adaptadas al trópico.

RAZAS COMPUESTAS

Brahman gris: Producto de cruce entre buserat, Nelore, gyr e indubrasil, con gran mercado natural.

Brahman rojo: al igual que el gris es un ganado carnico adaptado a regiones difíciles.

Indubrasil: Con alta preferencia entre muchos productores.

Suiz-Bu: Conformada por 5/8 de sangre suiza y 3/8 sangre cebu.

Simbrah: Raza de doble propósito con alta adaptabilidad en zonas tropicales.

Charbray: Obtenido del Charolais y del cebu, de gran crecimiento y rústicidad.

Holando Cebu: Ganado lechero adaptado al tropico que se conforma por fort stein y cebu.

Brangus: Raza productora de carne de calidad, cruce de la raza angus con cebu.

Beefmaster: Derivado de una selección estricta de las razas Brahman, Hereford y Shorthole.

A través de la Asociación, se ofrece un mejoramiento genético a través de inseminación artificial, transferencia de embriones y fertilización invitro. La comercialización de ganado a través de exposiciones, subastas, tianguis y venta directa en los ranchos. Además, la asociación facilita la compra de insumos, transporte de ganado y servicios financieros como credit Can, instrumento que permite la obtención de un crédito para la compra de ganado.

CONCLUSION

Con la amplia investigación realizada del tema "Situación de la ganadería en Chiapas", pudimos ver que en Chiapas la ganadería bovina es una actividad relevante y de suma importancia para la economía del Estado y tiene una enorme importancia en el sector primario.

En nuestro país, el sector lechero es considerado la tercera actividad mas importante dentro de la rama de la industria de alimentos en México, generando más de 50,000 empleos. Los principales municipios productores de leche, en Chiapas son La Concordia, Villaflores y Villa Corzo.

En cuanto a la producción de carne se refiere, esta nos proporciona alimento que se consume en grandes cantidades, no solo en el estado, sino en todo el país y nos da la oportunidad de gozar de una alimentación rica y saludable. Chiapas ocupa el tercer lugar de producción cárnica de bovino a nivel nacional, produciéndose en Pichucalco, Palenque, Comitán y Villaflores con mayor producción bovina en pie en el estado.

En Chiapas, contamos con distintas razas de ganado, que se mencionaron en el desarrollo de este trabajo, con sus respectivas características y adaptaciones. En el Estado, no solo predomina un tipo de producción, sino que se maneja ganado bovino de doble propósito, es decir, que sirven o producen tanto leche como carne, debido a la cruce de razas cebuinas, europeas y sobre todo a las razas compuestas.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- ✓ Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca. (n.d.). Gob.mx. Retrieved May 19, 2023, from <http://www.secretariadelcampo.gob.mx/nota.php?IdNotas=713>

- ✓ Camacho-Vera, J. H., Vargas-Canales, J. M., Quintero-Salazar, L., & Apan-Salcedo, G. W. (2021). Características de la producción de leche en La Frailesca, Chiapas, México. *Revista Mexicana de Ciencias Pecuarias*, 12(3), 845–860. <https://doi.org/10.22319/rmcp.v12i3.5375>

- ✓ (N.d.). Biopasos.com. Retrieved May 19, 2023, from https://www.biopasos.com/situacion/carac_chiapas2019.pdf

- ✓ Campus, V. (n.d.). UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CHIAPAS. Biopasos.com. Retrieved May 19, 2023, from <https://www.biopasos.com/informes/Junio20/Doc4.pdf>

- ✓ Agropecuario, P. [@PanoramaAgropecuarioMX]. (2019, July 23). Razas Bovinas de Chiapas Cap 431. Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=KuxZOHVvS6o>